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 省十三届人大常委会第五次会议简报组         2018年7月17日 

7月17日下午,省十三届人大常委会第五次会议分组审议《湖

南省人民代表大会常务委员会关于加快推进生态强省建设的决定

(草案)》。第一组由向佐谊委员召集,谢卫东、王刚、段林毅、金继承、

袁运长委员、向力力副主任、胡伯俊秘书长、向佐谊委员先后发言,

列席会议的十三届全国人大代表龙献文、省十三届人大代表张四玲、

湘西自治州人大常委会副主任刘小刚也发了言。

谢卫东委员说,非常赞同出台决定。建议:1、决定(草案)的篇

幅还要压缩。省人大常委会的决定是倡导性的、号召性的,不可能

像政府的方案讲的很具体,从目标任务到具体举措方方面面都照

顾到。2、决定(草案)内容表述的口吻要从人大的角度来写,要有

人大决定的特色。另外,草案里面还有一些具体的目标数据可以

不说,那是政府要讲的,人大最好是从客观上提出要求。3、第四个

问题从大标题到下面的小标题,可以研究推敲一下。第四个问题
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是“为加强生态强省营造良好的法治环境”,我觉得“环境”两个字

可以改成“保障”更好,法治保障更有力。下面有两个小标题,也值

得推敲,一个是充分发挥人大常委会和代表的作用,另一个是发挥

各级行政机关、监察机关、审判机关和检察机关的作用。第四个问

题主要应是讲怎么样健全和完善生态环境保护方面的法规和制

度,加强法治建设,推进有关生态文明建设的法律法规落实,口吻

和口气要从这个角度写。发挥人大代表的作用很重要,人大代表

作用的发挥是人大常委会工作的一个重要组成部分,在标题里面

不一定点出来。要重点讲有关生态文明保护的法律法规健全完善

方面,人大怎么做,在法律实施当中,人大怎么推进法律的实施。

现实的情况是,很多法律法规没有得到很好落实,一些地方在法律

法规落实当中,搞了变通,打了折扣,生态文明法治意识不强,这些

问题是我们加强生态文明强省建设迫切需要解决的问题。

王刚委员说,省人大常委会就加快推进生态强省建设做决定,

这是人大的一个政治宣言,一种引导和号召。建议:1、草案规定了

2020年全省PM2.5,水质、土壤达到一个具体指标,建议不写,而

是应该由省委规定原则,由政府具体规定并组织实施。同时这个

决定,不只是管到2020年,还有2025年2035年的要求。2020年

达不到这三个方面的指标,到时怎么办? 2、草案规定“通过12369

平台举报……”,作为决定是不是要写这么具体,假如改成另一个

号码决定是不是要修改? 建议用一个概括性表述。3、草案规定的

立法项目中,河道采砂管理条例,建议不写。河道采砂管理条例是
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作为今年立法计划当中的重点调研项目,调研的结果,就有多重

性,甚至条件不具备,由政府搞规章或者做其他的处理。既然决定

了就必须制定。立法计划在一定范围内可以调整变动的,而决定

不行,这两者关系,建议处理好。4、关于环境公益诉讼,决定草案

只写了要支持法律规定的机关和环保组织对破坏生态环境的违法

行为提起公益诉讼。按照中央要求和民诉法、行诉法赋予检察机

关提起环境公益诉讼的职能,如果这些机关或组织不提起诉讼,那

么检察机关要依法向人民法院提起民事公益诉讼。建议增加这方

面内容。

段林毅委员说,赞成出台决定。建议:1、第5条用了主要领导

有“四个亲自”,亲自部署、亲自过问、亲自协调、亲自督办,我记得

曾经有媒体对于“亲自”这样的表述提出了批评,建议要简化,不要

用这样的表述。2、如果人大作决定可以是倡导,有些具体指标可

以不写。3、第11条对行政机关、检察机关等的要求,要强调依法办

事,这里只讲企业,其实对环境的破坏不只是企业,湖南企业的发

展是不够的。重点要加大对违法排污行为依法查处力度。后面的

这些表述,如“一阵风”、“一刀切”、“运动式执法”,这些都可以省

略。

金继承委员说,建议:1、第3条提出生态强省建设三步走、三个

阶段的目标,其中提到“到2025年全省生态环境质量持续改善”,但

“持续改善”这个用词是进行时,不妥。应用结论性的完成时。2、

省人大常委会做了这个决定以后,政府应有所呼应,如制订一个实
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施方案等,否则这个决定的效力就不高。在政府的方案中,要对这

三个阶段的目标有比较具体的指标性表述。

袁运长委员说,整个决定的文稿要尽量简化,因为毕竟是一个

倡导性的文件,省政府可能会按照这样一个决定来实施一些行政

的举措。生态建设是一门科学,既涉及到社会科学,也涉及到自然

科学,推进生态强省,不仅仅是用行政的手段去进行推进,还需要

倡导用科学的手段进行生态强省的建设,这个内容有必要加进去。

至于具体应该由政府来做,比如每一年省科技厅可以拿出一定的

资金进行生态环境研究立项,鼓励科技人员,包括社会科学方面

的,自然科学方面的,进行生态强省的配套研究。

向力力副主任说,出台这么一个决定很有必要,很赞同。第

一,省十一次党代会提出了“五个强省”的目标,这一次省人大常委

会根据中央要求,结合湖南的实际,专门就生态强省建设做出决

定,确实符合全省人民的意愿。第二,要写好这个决定。我们现在

看这个决定,每句话都是对的,但是实事求是讲,这个决定以湖南

省委的名义,以湖南省人民政府的名义都行,有一个什么问题呢?

省人大做决定,应该从人大的角度、法律的角度,从人大的职责要

求来写出我们的特色、特点、要求。人大要动员也好,要宣传也好,

要组织也好,要号召也好,要抓落实也好,建议一是从立法这个角

度,二是从执法检查这个角度,三是从怎么监督这个角度。围绕这

些角度写出来就会有特点,否则,有点雷同。第三,生态强省是非

常完整的或者内涵很丰富的体系,作为一个生态强省的决定,不是
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简单地讲哪一个方面。现在的决定里面给人的感觉,生态强省就

是坚决打好防治污染攻坚战,内容就是蓝天碧水净土。生态文明

的一些原则,包括生态文化、生态经济、生态文明制度、生态文明安

全、生态目标责任,是一个很完整的体系。我们出台这个决定,不

能简单的等同于打好污染防治战、攻坚战。所以我的感觉,决定里

面讲生态优先这个理念还是突出了,但是绿色发展显然不够。除

了治理和防污,还有生态发展的问题,决定里面应该有那么几句

话。第四,我也赞同大家的意见,既然是决定也不能写太细,总体

表述还是宜粗不宜细。比如一些阶段性的目标是不是可以不讲那

么细? 写原则一点,使篇幅更短,表述更加明确,文字更加富有特

色。怎么去举报就没必要了,现在平台很多,省政府准备把所有的

平台整合为12345,“一切找政府”。

胡伯俊秘书长说,决定很有必要,整体框架思路也赞成。现在

是怎么样修改? 本次会议上肯定要表决,根据各位领导和各位委

员提的意见,建议:1、关于生态文明与生态强省。生态强省是我们

省第十一次党代会作的决策,跟中央生态文明精神是完全吻合的。

什么叫生态强省? 生态强省与生态文明建设是什么关系? 在修改

的时候还是要定好位。2、怎样体现人大的特点? 人大的特点是依

法,然后是表达的方式。全国人大最近作的决议,所有对象就是各

级国家机关和公民。第一个题目没问题。第二个题目是责任担

当,责任担当里面怎么把握好,主要是强调国家机关,包括市场主

体的责任。第三个题目,加一个依法打好污染防治战。包括人大
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监督,代表作用的发挥,再讲行政机关、监察机关、审判机关、检察

机关。第五个题目,全社会参与,全社会共享,这中间不单纯是宣

传教育问题,包括生态文化。五部委下发了公民生态环境行为规

范,就可以点一句,即公民的生态文明行为规范,可以在这里体现

出来。3、决定是有约束力的,有法律效力的,怎么抓住重点? 有些

东西要搞准确。对于向人大常委会报告环境保护工作,可以斟酌

一下。

向佐谊委员说,建议:1、决定第6小点“加快推进改革”,能不能

考虑探索建立生态环境保护工作向省、市州、县(市、区)各级人大、

人民代表大会报告的制度? 决定草案中提出来,要建立具有湖湘

特色、系统完整的生态文明制度体系。我觉得各个地方(生态环

境)资源的保护利用情况,向人民代表大会进行报告是有必要的。

张家界在10多年前一直坚持由环保部门代表政府向市人民代表大

会报告工作,成效是明显的。2、材料第6页里面提到了关于全省主

要农作物的化肥、农药使用要实现零增长,这个要求还是比较低

的。湖南单位耕地面积农药化肥的使用量在全国是偏高的,对农

产品的质量产生了不利影响,也对环境的污染产生了严重影响,控

制化肥农药的使用量是非常必要的,应该要加大力度。不增长、零

增长就是维持现状,能不能提逐步下降,下降到一个科学合理的水

平。

十三届全国人大代表龙献文说,第一,既然是立了法,就要监

督执法到位,要责任担当。有了责任,如果说不监督,不到位,随便
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破坏,追责是非常严的。习总书记曾经讲过,党政同责、一岗双责、

失职追责,既然作了决定,那省市县乡村各级都要有责任担当,把

环境保卫战打好。第二,要更加建设好美丽乡村,把乡村振兴全面

展开。习总书记提出乡村振兴还是要产业振兴、人才振兴、文化振

兴,特别又讲到了生态振兴和组织振兴,绿水青山就是金山银山,

把生态振兴作为我们乡村振兴最重要的一个点,让别人流连忘返,

看山望水忆乡愁。在乡村振兴中,要加强生态保护执法。

省十三届人大代表张四玲说,我从基层来,是做农业的,对水、

空气、土壤有特别深的感悟。第一,水是生命之源,而现在对水的

破坏是非常厉害。现在的挖砂,把整个水源破坏非常厉害,很多都

是浑浊的。要治理挖砂,保护湘江源头。第二,关于土壤的治理。

土壤已经被化肥和农药污染得非常厉害,很多生物都已经绝迹,这

也要放在生态强省建设上,如何抓好标准化种植和土壤保护。第

三,关于绿色发展。如果下到基层去看,大量的古木树都被连根拔

起,栽下果树和茶叶,原始森林都被砍伐利用开发了经济林。还有

石漠化,石漠化改为原始森林保护的政策实施,对生态保护是极其

重要的。作为生态强省这一块要立法,而且不应该很草率。一旦

草率立法,最后的立法成为了罚款的来源。

湘西自治州人大常委会副主任刘小刚说,省人大常委会出台

生态强省决定非常有必要。一是生态强省必须树立大绿色这个理

念。大绿色不仅是生态绿色,产业绿色,更重要的是思维、习惯、行

为都要绿色,不仅政府要做好绿色规划,更重要的是全民都要具有
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绿色意识和绿色行为规范,在这方面感觉少了一点内容。二是围

绕美丽湖南,构建大绿色战略,要制定好中长期绿色发展目标,规

划好绿色项目、绿色产业,优化绿色产业结构,不要因为经济发展

影响了生态,要让湖南的山更绿、水更清、天更蓝、地更净,真正推

动形成人与自然和谐相处、和谐发展。

本组出席情况

缺席4人:邹学校 宋智富 蔡建和 方先知

抄送:省委常委,省十三届人大常委会组成人员,副省长

省十三届人大常委会第五次会议列席人员

省人大各专门委员会、常委会各办事机构和工作机构

省政府办公厅、省环境保护厅、省政府法制办 (印180份)
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